
眾所矚目的「習洪會」昨天在北京舉行。這是在兩岸關係和平發展前景受到嚴重威脅的背

景下舉行的一次重要會見。習近平就兩岸關係發展提出的六點意見尤其值得重視。面對島內

新變局和處於重要節點的兩岸關係，「習六點」充分展示了總攬全局、胸有成竹的戰略定力

和應變能力，不僅傳遞出維護和平發展和堅決反「台獨」的強烈信息，凸顯遏制「台獨」的

堅定意志、充分信心和足夠能力，而且從實際出發，與時俱進、高瞻遠矚，將堅定的原則性

與靈活的策略性相結合，根據國際、大陸及島內的具體情況，及時對兩岸政策的內涵和形式

作出了包容性很強的調整，突出鞏固和深化兩岸關係和平發展的社會與民意基礎這一重點，

強調堅持體現一個中國原則的「九二共識」政治基礎。「習六點」匯聚兩岸同胞共同意志與

情感連接，牢牢掌握兩岸關係發展主導權，是做好新形勢下對台工作的指導綱領。
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今屆立法會會期注定不會平靜，在
大會第一天就發生了宣誓風波。兩名
「青年新政」「候任議員」借宣誓搞
事，發表「播獨」、「辱華」言論，
本質上是對立法會、對「一國兩制」
以及中央的嚴重挑戰。這種情況並非
今天才出現，在上兩屆立法會的宣誓
上，同樣有議員借宣誓發難，以表示

自己不承認中央主權，當然在性質上不如這次嚴重，
但其本質並沒有分別。
然而，立法會卻對這些行為採取綏靖主義，不接
納其第一次宣誓，但卻給予搞事者再一次宣誓的機
會，在其間更好言相勸、曉以大義，期望能夠息事寧

人，最終這些搞事者都沒有繼續「玩嘢」，表面上
事件「圓滿解決」，但其實變相傳達出一個錯誤的
信號：就是立法會首次宣誓可以「玩嘢」，第二
次才是真的，最終令到這些「港獨派」更加有恃
無恐，而主持者還被一些人視為開明、政治技巧
高超，「具有調和不同黨派的能力」，令人無言
以對。
今屆立法會雖然一開始就出現了連場風波，但隨着

「港獨派」進入議會，這些政治風波或遲或早都會出
現，綏靖主義換不來和諧，更不可能令「港獨」分子
幡然醒悟，覺今是而昨非。令人振奮的是，建制派雖
然剛經歷了新舊交替，但對於這場政治風波卻沒有再
採取息事寧人的態度，而是敢於近戰、善於作戰、打

出隊形，令人耳目一新。
在第一次大會一班「港獨派」借宣誓搞事之後，建
制派隨即隊形整齊大力譴責，並且明確要求褫奪游梁
的議員資格，擺出一副敢於作戰的姿態，在一開始就
展現出強勢，再配合主流輿論的壓力，令「港獨派」
以及反對派政客處於進退維谷境地。之後，建制派再
提出法律理據，指兩人已經失去議員資格，在政治上
及法律上圍剿兩人。
而最精彩的是，在第二次大會上，為了阻止梁游宣

誓，建制派玩了一把議會策略，利用人數上的優勢，
策動一場佔據道德高地的流會，令游梁及反對派大失
預算，這恐怕是香港歷來最受歡迎的一次流會了。如
果放了在昔日，建制派恐怕也不會用此議會鬥爭策
略，這不但是策略上的轉變，也是思維上的轉變，令
反對派陷入被動。
建制派近日的議會攻守，改變了以往被動、防守的

姿態，利用民意的怒吼，因勢利導，對「港獨派」施
以重擊，也令反對派政客不敢貿然偏袒這些人，建制
派每一次政治行動都是隊形整齊，有指揮有部署、各
人有分工有包抄，有人負責開火、有人負責闡釋法律
理據、有人負責指揮，整個建制派展現出前所未有的
團結，在「港獨」這個問題上實現了建制派的大整
合。
除了議會鬥爭之外，也有群眾集會示威，在立法會
大會外，反對梁游的市民多達萬人，但當晚參與「青
年新政」集會的只有30人，為什麼相差這麼遠？除了
得道多助之外，也是在於建制派的敢戰、善戰，鼓動
了民意。今屆立法會不會平靜，息事寧人、處處退
讓、怯戰避戰已經應付不了現時的政治環境。現在立
法會主席能夠依法辦事，果斷執法，建制派展現強大
的戰鬥力，敢於與「港獨派」開戰，立法會的攻守之
勢終於出現逆轉。

建制派新一屆立會打出隊形展示戰鬥力 郭中行
資深評論員

「習六點」傳遞強烈信息：維護和平發展堅決反「台獨」

中共中央總書記習近平昨日下午在北京會見了洪秀柱
主席率領的中國國民黨大陸訪問團。習近平特別回顧了
2008年以來，國共兩黨同兩岸同胞一道，開闢了兩岸關
係和平發展道路，給兩岸同胞帶來了許多實實在在的利
益，表達了必須珍惜和維護兩岸和平發展局面的強烈願
望。

必須珍惜維護兩岸和平發展局面

2008年以來，在兩岸恪守「九二共識」、相向而行的
和平發展機遇期裡，兩岸的經貿、社會、文化等各領域
交往不斷深化，碩果纍纍。截至2015年底，雙方全年

往來人員接近1,000萬人次，兩岸年貿易額逼近2,000億
美元。兩岸行政部門也摒棄重重顧慮，建立直接聯繫。
從推動「三通」直航、跨境防疫、司法互助共同打擊犯
罪，到在ECFA框架下共組「兩岸經濟合作委員會」等
等，都使兩岸民眾深蒙其惠。
國共兩黨和兩岸在堅持「九二共識」、反對「台獨」的
政治基礎上，與兩岸同胞攜手開闢兩岸關係和平發展道
路，建構兩岸交流合作制度框架，增進兩岸同胞福祉，保
持了台海和平穩定。這些成果的取得，關鍵在於雙方確立
了堅持「九二共識」、反對「台獨」的共同政治基礎，也
正是在這一基礎上，兩黨在合作過程中能夠保持善意溝通

和良性互動，不斷鞏固和累積政治互信。「習洪會」也是
要告訴世人，兩岸必須珍惜和維護這一來之不易的良好局
面，沿着這條道路堅定不移地走下去。

有堅定意志充分信心足夠能力遏制「台獨」
習近平在講話中，強調堅決反對「台獨」分裂勢力

及其活動。確保國家主權和領土完整是國家核心利益，
是一條不可逾越的紅線。「台獨」損害國家主權和領土
完整，煽動兩岸同胞敵意和對立，是台海和平穩定的最
大威脅，只會給台灣同胞帶來深重禍害。任何政黨、任
何人、任何時候、以任何形式進行分裂國家活動，都將
遭到全體中國人民堅決反對。大陸有堅定的意志、充分
的信心、足夠的能力遏制「台獨」。
必須指出的是，蔡英文逆歷史潮流而動，堅持民進黨

的「台獨」立場，拒絕承認「九二共識」，推動「經濟
台獨」、「文化台獨」、「柔性台獨」。蔡英文堅持
「台獨」立場，導致兩岸關係嚴重倒退。
「習洪會」是新形勢下國共兩黨對堅持「九二共

識」、反對「台獨」這一共同政治基礎的再確認、再保
證。習近平強調：「兩岸是割捨不斷的命運共同體，堅
持體現一個中國原則的政治基礎，維護台海和平穩定，
維護兩岸關係和平發展，是兩岸同胞的民意主流。」洪
秀柱致詞時強調，國民黨新通過的和平政綱，就是為了
對抗「台獨黨綱」，強調在深化「九二共識」的基礎

上，消除因「台獨」分離主義引發的危
險動盪，維護好不容易得來的兩岸和諧
與繁榮。
習近平就兩岸關係發展提出的六點意

見包括：一、堅持體現一個中國原則的
「九二共識」；二、堅決反對「台獨」
分裂勢力及其活動；三、推進兩岸經濟
社會融合發展；四、共同弘揚中華文
化；五、增進兩岸同胞福祉；六、共同致力於實現中華民
族偉大復興。

「習六點」是新形勢下對台工作指導綱領
「習六點」從實際出發，與時俱進、高瞻遠矚，將堅

定的原則性與靈活的策略性相結合，根據國際、國內及
島內的具體情況，及時對兩岸政策的內涵和形式作出了
包容性很強的調整，突出鞏固和深化兩岸關係和平發展
的社會與民意基礎這一重點，強調堅持體現一個中國原
則的「九二共識」政治基礎，指出「台獨」是台海和平
穩定的最大威脅，只會給台灣同胞帶來深重禍害。「習
六點」匯聚兩岸同胞共同意志與情感連接，牢牢掌握兩
岸關係發展主導權。
面對島內新變局和處於重要節點的兩岸關係，「習六

點」充分展示了總攬全局、胸有成竹的戰略定力和應變
能力，是大陸做好新形勢下對台工作的指導綱領。

盧 文 端

盧文端 中國和平統一促進會香港總會理事長 全國政協外事委員會副主任

經民聯慶4周年
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港經濟民生聯盟（經民聯）昨晚舉行4周年

慶典暨晚宴，經民聯主席盧偉國於晚宴致辭時指出，新一屆立法會將更多元化

及極具挑戰性，經民聯會繼續以經濟為本、民生為綱，加強與政府和各黨派的

溝通，使議會重回建設軌道。經民聯監事會主席林建岳致辭時亦指，香港將面

對不少困難和挑戰，但對香港前途充滿信心及希望。

促議會重回「建軌」

香港文匯報訊 據新華社報道，在中國工
農紅軍長征勝利80周年之際，全國政協副
主席董建華、何厚鏵和部分港澳地區全國
政協常委前日前往中國人民革命軍事博物
館，參觀「英雄史詩 不朽豐碑——紀念
中國工農紅軍長征勝利 80周年主題展
覽」。
參加活動的港澳委員們表示，長征作為

中華民族歷史光輝的一頁，已經過去80
年，但偉大的長征精神始終激勵着一代又
一代中華兒女，在國家建設和發展中不斷
取得新的勝利。我們一定要銘記歷史，不
忘初心，全面準確落實「一國兩制」方針
和基本法，大力弘揚愛國愛港、愛國愛澳
精神，推動港澳經濟社會和諧發展，保持
港澳長期繁榮穩定，為實現國家「兩個一
百年」奮鬥目標和中華民族偉大復興的中
國夢作出新的更大貢獻。
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行政長官梁振英、政務司司長林鄭月娥、財政司
司長曾俊華、律政司司長袁國強、中聯辦副主

任楊健、中央外交部駐港副特派員胡建中、立法會主
席梁君彥及特區政府官員、商界代表等出席了慶典。
聯盟領導與眾主禮嘉賓進行開幕慶祝儀式時，共同揭
起經民聯的4周年主題「凝聚建設力量，同心開創未
來」。

林建岳：對港前途充滿信心希望
林建岳致辭時表示，聯盟7位立法會議員「齊齊整
整」進入議會，可以繼續為市民服務。他又特別感
謝經民聯上一任主席，立法會主席梁君彥4年來為經
民聯發展做過的貢獻。他指出，展望將來，香港會
面對不少困難和挑戰，但對香港前途仍充滿信心及
希望。
他續說，聯盟會一如既往扮演工商界、專業界及廣

大市民與政府的溝通橋樑，並發揮工商專業的優勢，
推動社會抓住國家「一帶一路」戰略、「十三五」規
劃的歷史機遇，為香港開拓更大的發展，讓廣大市民
都能夠受惠。

盧偉國：續以經濟為本民生為綱
盧偉國致辭時指出，經民聯將繼續腳踏實地，以經

濟為本、民生為綱，兼顧投資與就業，努力創造商
機，紓緩中產的經濟壓力，扶助青年向上流動，謀求
香港進一步發展。
他續指，在新一屆立法會，立法會光譜將更多元

化，極具挑戰性，但經民聯將無懼挑戰，加強與政府
和各黨派的溝通，努力促使立法機構重回建設軌道。
他又以「浩渺行無極，揚帆但信風」寄望經民聯的未
來發展，並祈願更多有識之士與經民聯並肩同行，令
聯盟的事業薪火相傳，創建香港更美好的未來。

梁美芬領眾新人唱《有你共鳴》
晚宴邀得經民聯一眾青委成員現場表演合唱，包括

《蚌的啟示》及經民聯會歌《跟你同行》等，著名藝人
Maria Cordero（肥媽）亦獻唱了多首名曲。經民聯副
主席、立法會議員梁美芬則帶領一眾政壇新人以歌曲
《有你共鳴》，訴說香港願景，盼望香港社會更和諧。
經民聯主席盧偉國亦與一群愛好音樂的工商專業人士上
台「吹拉彈唱」，演繹金曲。最後，由聯盟成員與現場
嘉賓合唱《獅子山下》，成為晚宴的高潮。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）青年民建聯於10月30
至31日，一連兩日到廣州交流考察，了解在粵就學香
港學生的情況及廣州的最新發展。青民主席顏汶羽在總
結行程時指出，「今次到廣州交流考察，有重要的啟示
及得着。廣州有多元化的產業，是具活力的城市，廣州
有不少政策及計劃可供香港參考。特別是愈來愈多香港
學生在粵求學，他們遇上的問題，青年民建聯一定會關
注，跟進他們的訴求，盡力解決他們面對的困難。」
顏汶羽及副主席林琳等十多位青民成員到訪廣州。首
站到暨南大學與廣東省青年聯合會、廣東高校香港學生
聯合會，及與就讀暨南大學的香港學生進行座談會，了
解港生在粵就學的情況。

港生最擔心學歷資格認證問題
目前，廣東省約有8,000名港生在讀，當中暨南大學
佔逾6成。在粵港生表示，最擔心內地大學學位在香港
的學歷資格認證問題，並對回港就業前景表示憂慮，尤

其是香港資歷架構及專業學科在港執業的認可，又提到
目前港鐵的學生優惠不適用於就讀內地大學的港生，有
不公平之虞。
顏汶羽回應指：「回港後，會立即向各相關政府部門

反映，改善在內地就讀學生各方面的困難，讓香港學生
更便捷在內地升學，增加更多升學的選擇。」

參觀粵劇文化館 賞嶺南文化園林
青民一行也參觀粵劇文化館及欣賞嶺南文化的園林景

致。粵劇被聯合國教科文組織列入「人類口述和非物質
文化遺產代表作名錄」，亦是廣東文化之精髓。文化館
內展示了粵劇的歷史發展和多位粵劇名伶的簡介，更展
示了各式各樣的粵劇服飾。
首日晚上，他們到了位於廣州中軸線的花城廣場遊

覽，地底為商店，地面是一大片休憩用地，地面嵌入七
色彩燈飾令環境氣氛變得時尚優美。中軸線是大面積的
空地，有助市內空氣流通，提升空氣質素，是繁忙都市

中的「市肺」。廣場更栽種不少植物淨化空氣，感覺清
新，吸引着不少市民前來散步。
顏汶羽說：「香港密集的高樓大廈設計，空氣難以有

效對流，其屏風效應導致空氣非常混濁；應參考花城廣
場『市肺』設計，改善香港空氣質素。並建議從城市規
劃入手，增強香港活力之都的形象，讓香港更具生命
力！」
次日早上，青民一行首先參觀廣東省人民代表大會常

務委員會（人大）的展廳，亦參觀廣東省人大的展覽
館，了解人大架構、日常運作及發展歷程。其後，青民
拜訪廣東省青年聯合會，得到池志雄主席及張志華主席
的接待。廣東省青年聯合會重點介紹了近年開發的「i
志願」，一個義工的電子平台，讓機構可發佈義工活
動，亦令有興趣做義工的市民輕易搜尋到義工活動，包
括登記、報名、報刊及記錄義工工作。

研夥「i志願」讓港人內地做義工
顏汶羽指：「香港未有類似的電子平台提供義工活動

資訊，香港特區政府應考慮建立類似的義工平台，增加
市民投入義工工作的便捷度。同時，亦可考慮如何與廣

東省的『i志願』合作，讓香港市民也可到內地參與義
工活動。」
交流考察團最後一個行程是參觀國產汽車「廣汽傳

祺」的廠房。廠房內運用很多自動化的生產線，機械
化的組裝令團員大開眼界，生產效率及質素可媲美國
外車廠。

青民訪穗 助港生解在粵困難

■青年民建聯到廣州交流考察。

■梁振英及官員出席經民聯4周年慶典晚宴。莫雪芝 攝


